
Александра Герасимовича Бирюкова в нашем районе 
знают многие жители. Ещё в 1990 году, когда он работал 
в должности старшего капитана портнадзора Приморско-
Ахтарского портпункта, рыбаки рыбколхоза  «Заветы 
Ленина» выдвинули его кандидатом в народные депутаты 
района и города, после чего он одержал убедительную 
победу и стал депутатом двух Советов – городского и 
районного. С того времени он несколько раз избирался 
депутатом района. Его поступки остаются предметом 
дискуссий многих жителей, а избиратели неизменно 
оказывают ему поддержку.  Человек скромный, 
но безусловно яркий, продолжает свою активную 
общественную деятельность – выдвинулся кандидатом 
в депутаты Совета района по второму избирательному 
округу. Мы решили взять интервью у этого старейшего 
депутата. Думаем, что и вам оно покажется интересным.

Александр Герасимович, многие избиратели 
помнят, что вы в течении 2-х депутатских созывов, 
на протяжении 9-ти лет, избирались депутатским 
корпусом в председатели районного Совета и успеш-
но им руководили. Чем вам запомнились последние 
пять лет, когда руководить депутатами стал Кисе-
лёв А.Н.?

Во-первых, хочу заметить, что депутатами никто не 
имеет права руководить, т.е. управлять. Организовывать 
работу депутатов обязан председатель Совета, а в своей 
работе депутат должен и обязан руководствоваться только 
собственной совестью и пониманием того, что он является 
представителем избирателей в местном Совете. Представ-
ляет их интересы и защищает их права. Об этом он должен 
помнить всегда! В своей депутатской работе я старался ру-
ководствоваться этими принципами, а какой из меня полу-
чился депутат – судить вам, избирателям.

Последний созыв (2010-2015 г.г.)  для меня прошел 
также беспокойно, как и предыдущие два. Понимаете, 
если ты пошел в депутаты не для собственной важности, 
а для работы на благо избирателей, то покой тебе толь-
ко снится. Последние пять лет для меня прошли в борьбе 
против чванства, лжи, коррупции и некомпетентности. С 
приходом в район Ю. Пожидаева теплилась надежда, что 
он выведет нашу экономику на новый уровень, что, имея 
опыт руководства департаментом курортов и туризма, он 
сделает наш район узнаваемым, известным курортом, 
а случилось всё наоборот. Район  по экономическим и 
социальным показателям скатился в аутсайдеры. 

С чего он начал. Придя в наш район, Пожидаев подписал 
договор продажи земельного участка (Мыс любви) с 
кадастровой стоимостью 1 млрд. 119 млн. рублей и продал 
его всего за 23 миллиона. Мы об этой сделке не знали, 
но кто-то неизвестный от моего имени разослал письма  
о сделке по всем инстанциям и в СМИ. Я обратился в 
прокуратуру района и указал, что я согласен с анонимом 
и прошу провести проверку этой сделки. Краевая 
прокуратура обратилась в арбитраж с заявлением о 
признании сделки незаконной. Подробности я описывал в 
материале «Почем земля в азовском Шарм-Эль-Шейхе?». 
Закончилось это тем, что арбитражный суд признал 
сделку законной и  земля в течении уже нескольких  лет 
находится в частной собственности. Я по прежнему считаю 
эту сделку незаконной, т.к. турбаза  «Лотос» не имела 
права присоединять пустой участок в 36 га к своему, якобы 
необходимому для обслуживания зданий и сооружений. 
Сейчас эта земля разбита на два участка и их совокупная 
кадастровая стоимость составляет «всего» 145 миллионов 
300 тысяч рублей. Не понимаю только почему местная 
власть посылает школьников на субботниках чистить 
частную территорию вместо того, чтобы оштрафовать 
хозяев.

Городские депутаты, надеюсь,  помнят, как городская 
администрация, с их согласия,  отремонтировав часть 
электросетевого хозяйства за счёт городского бюджета,  
за «шапку сухарей»  продала сетевой комплекс 

(электроопоры, трансформаторные подстанции, сотни ки-
лометров воздушных и подземных электролиний),  при этом 
потеряв право получать значительную арендную плату от 
НЭСК за использование городских сетей и, потеряв деньги, 
затраченные на их ремонт.

Я опубликовал материал «Зануление» в газете «Наш 
город» где просил городских депутатов не давать согласие 
на сделку, но… электросети были проданы городскимвсего 
за 4,5 миллиона рублей! Сейчас хорошая квартира стоит 
дороже.  Разве этого не видел господин Пожидаев? Разве 
этого не видели другие городские депутаты? Разве глава 
города Спичка не умел считать городские финансы? Но все 
промолчали.  

Скажите, как можно было ежегодно давать 
Пожидаеву положительную оценку, когда все видели, 
что происходит с  районной больницей?!

Я несколько раз настаивал на заслушивании вопроса 
о состоянии дел в больнице на сессии депутатов. Но 
глава района, председатель Совета делали всё, чтобы 
этот вопрос не рассматривался. Даже после проверки 
ЦРБ счётной палатой района, от депутатов продолжали 
скрывать результаты проверки. После проверки под 
давлением фактов была уволена «по собственному 
желанию» главврач Хомкина, а её куратор госпожа Про-
скура О.Н. даже выговора не получила. Я на сессиях пу-
блично задавал главе вопросы: почему Проскура получа-
ла премиальные в то время, как больница погружалась в 
долги, больные приносили с собой лекарства и бельё? Кто 
вернёт незаконно начисленные и полученные главврачом 
и её окружением деньги? Кто ответит за бесконтрольную 
работу ЦРБ ? Ответов не было. К сожалению и сейчас 
продолжается такая же политика, но теперь медработники 
страдают от того, что им не доплачивают. Это уже новый 
вариант управления – по спичкински!

Депутаты из года в год на отчетах Пожидаева 
признавали его работу удовлетворительной. Только 
вы все четыре года давали его деятельности 
отрицательную оценку. Почему это происходило? 
Почему депутаты, видя явное падение района, 
продолжали поддерживать работу главы?

Понимаете, в депутатском корпусе подавляющее 
большинство депутатов от «Единой России». Независимых, 
свободно выражающих свою точку зрения – единицы. КПРФ 
превратилась в обслугу «Единой России», т.к. в местном 
парламенте её представители голосуют в унисон с «Единой 
Россией». Часть депутатов являются работниками бюджет-
ных учреждений и предприятий и, в связи с этим, сильно 
зависимы от собственного руководства, подчиненного 
главе района. Чтобы не иметь неприятностей на работе 
или вообще не вылететь с неё,  они вынуждены голосовать 
не по совести и здравому смыслу, а по указке начальства. 

Мне неоднократно рассказывали депутаты, какой 
обработке они подвергаются перед обсуждением острых 
проблем, сложных вопросов. Но они ведь знали, на что 
шли! Поэтому, голосуя за  таких депутатов,  избиратель  
должен понимать, чьи интересы будет выражать такой 
«представитель».

Мы знаем, что большинство районов и городов 
края, за период правления Ткачева А.Н., потеряли 
муниципальные рынки. Они стали частными и 
теперь стоимость «прилавка» устанавливает  
хозяин. Как случилось, что в нашем районе рынок 
«устоял»?

Об истории с рынком можно написать целую книгу. 
Я уже описывал эту историю в Интернете, её можно 
прочитать на Сайте для всех, там также размещена 
моя переписка с Дмитрием Козаком – полномочным 
представителем Президента в ЮФО и Комитетом 
государственной Думы по местному самоуправлению. Для 

тех, кто это не сможет прочесть в Сети, кратко расскажу, 
что  с приходом Очередько А.В. в руководители района 
из Краснодара стали «спускаться» требования выставить 
рынок на приватизацию, т.к. якобы 131-й федеральный 
закон «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в РФ» не позволяет содержать рынки в 
составе муниципального имущества. Я понимал, что это 
блеф, что кому-то властному в Краснодаре потребовалось 
заполучить наш рынок в собственность. Самый пик давле-
ния на него из края, и на меня от него, пришёлся на 2006 
год. Вот тогда-то я и направил свой запрос полномочному 
представителю Президента РФ в ЮФО Д. Н. Козаку.  Через 
3 недели пришёл ответ, подписанный А. Починком -  в то 
время заместителем Д. Козака.

Ответом я был доволен, т.к. он почти полностью повторял 
те аргументы, которыми я старался убедить главу о невоз-
можности и недопустимости приватизации рынка. Ответ 
позволял мне перевести дыхание и немного охлаждал ап-
петиты тех. кто желал получить в свои руки этот лакомый 
объект.

Атмосфера в Совете депутатов была нормальной, я 
всегда старался оберегать депутатов от административ-
ного давления  и большинство депутатов поддерживали 
мою позицию по рынку (и не только по нему). Глава это 
видел и форсировать ситуацию не спешил. Ко мне при-
ходили ходоки и предлагали «приватизацию рынка», 
намекали на то, что «всем хватит», но я категорически 
не поддерживал эти разговоры и отвечал, что рынок яв-
ляется муниципальной собственностью, а значит НА-
РОДНОЙ, т.е. принадлежащей всем жителям района и 
поэтому прибыль рынка должна являться НАРОДНОЙ, 
а не отдельно взятых «товарищей - жирных котов».  
Спокойно прошел 2007 и тревожно начался 2008 год. 
Опять в коридорах власти стали витать разговоры о при-
ватизации рынка. Аргументы прежние, но с некоторой но-
визной: «..мы его продавать не будем, а всего лишь акцио-
нируем» Я отвечал, что это повод для того, чтобы рынок от 
нас ушел, т.к. акционеры распоряжаются не имуществом, а 
ценными бумагами. Быстро найдутся желающие их купить, 
стоимость акций занизят по самое «немогу» и полетит всё 
к чертовой матери. Один товарищ мне рассказал, что Крас-
нодарская торгово-промышленная палата уже провела 
оценку имущества рынка (тайно от депутатов) и оценила 
его всего в 12 миллионов рублей!!! И это в центре города, 
на таком земельном участке с рядом муниципальных объ-
ектов и с чистой годовой прибылью более 3-х миллио-
нов рублей!

После летних каникул глава района внес на рассмотре-
ние Совета проект «Программы приватизации»,  в кото-
рой одним из объектов являлся рынок. В администрации 
мне, по прежнему,  доказывали, что рынок не подходит 
под определение «муниципальное предприятие» и должен 
быть приватизирован!       К сессии я подготовился. При 
рассмотрении вопроса Очередько настаивал на привати-
зации, я убеждал в обратном. В конце концов, решили во-
прос отложить и направить запрос в комитет по имуществу 
Законодательного Собрания КК. Появился ещё один шанс. 
Возможно последний. 

С запросом в ЗСК я не спешил, понимал, что там уже за-
ранее подготовлен нужный «жирным котам» ответ. Зато 
оперативно написал запрос в Государственную Думу РФ  
-  комитет по вопросам местного самоуправления. Время 
тянулось исключительно долго. Уже пришел предсказу-
емый ответ из ЗСК, а Государственная Дума молчала. И 
буквально перед очередной сессией пришел ответ из ко-
митета ГД: «Положение Федерального Закона «О прива-
тизации государственного и муниципального имущества» 
не устанавливает принудительных способов при-
ватизации муниципального имущества без решения 
собственника»

Я был на седьмом небе! Больше к этому вопросу никто 
не возвращался. Так наш рынок, один из немногих в крае, 
до сего времени остаётся в муниципальной (народной) 
собственности и приносит доходы в бюджет района. Стои-
мость услуг на его территории регулируется главой района, 

который подконтролен депутатам, что в свою очередь по-
зволяет дачникам, ветеранам, владельцам ЛПХ торговать 
на рынке почти бесплатно. Это сказывается и на цене про-
дукции.

Александр Герасимович, извините, но я коснусь 
больной для вас темы.  Я помню, как всех всколыхнуло 
известие об избиения вас неизвестными 
молодчиками во дворе собственного домовладения 
весной 2011 года. Многие жители  района до сих пор 
спрашивают: что явилось причиной избиения,  с 
какой целью это было сделано, есть  ли какие- либо 
подвижки в расследовании этого дела? 

Может быть вы удивитесь, но для меня это избиение не 
явилось неожиданностью. Я знал, что подымаемые мною 
вопросы и мои действия по удержанию муниципальной 
(народной) собственности в руках района вызывают 
раздражение и злобу «жирных котов» - коррумпированных 
чиновников и всякого пришлого жулья, и с их стороны 
должна быть реакция на мою деятельность. Такие нелюди 
всегда пользуются услугами бандитов. Я с первого дня 
знал, что никакая полиция ничего не найдёт. Хотя мне в 
больнице  полковник милиции М. Кононов и клялся честью 
мундира. Анализируя события тех дней,  я прихожу к 
выводу, что это была хорошо спланированная акция. Ещё 
в марте месяце я заметил прослушку  телефона, но не 
придал этому значения. Избили меня в субботу, а уже в 
понедельник глава района Пожидаев Ю.Н. на утренней 
планерке в администрации района огласил единственную, 
по его мнению версию – сын задолжал  кому-то деньги и 
поэтому рассчитались с отцом. Более нелепой версии 
не придумаешь! Зачем же так тропиться Пожидаеву с 
выводами, если милиция меня ещё даже не опросила, 
не проверила свои версии?  Понимая, что подымается 
волна возмущения, что люди начинают задавать вопросы,  
в том числе и главе района,  надо было срочно пустить 
общественный резонанс по ложному следу. Поэтому и 
появилась версия «о долгах».  

События нарастали. Пока я лежал в больнице,  срочно 
собирается сессия районного Совета депутатов и на 
неё выносится вопрос о продаже за бесценок только 
что реконструированного и укомплектованного новым 
импортным оборудованием больничного комбината 
питания (бывшей столовой ЦРБ). Мне друзья приносят до-
кументы в палату. Я в шоке!  И тут же пишу обращение 

к депутатам. Спасибо депутатам, что прислушались к 
моему призыву и отказали главе района в продаже этого 
предприятия. 

Дело об избиении было приостановлено, как я и пред-
полагал, « в связи с неустановлением лица подлежащего 
привлечению к уголовной ответственности». В этом году 
вдруг меня пригласили в следственный отдел и ещё раз 
опросили по делу пятилетней давности. Думаю, что спустя 
пять лет, установить  что-либо невозможно.

Вас власти называют противником инвестиций 
в район. Об этом говорил Ю.Н.Пожидаев, об 
этом говорили на краевом уровне, когда вы 
баллотировались в Законодательное Собрание края, 
даже сейчас, при встрече с избирателями, об этом 
говорил председатель Совета района А.Н. Киселёв. 
Это правда, что вы противитесь инвестициям в 
район? 

Это очередная примитивная ложь, рассчитанная на 
простаков. Я всегда выступал, и буду выступать против 
авантюр, называемых «инвестиционными проектами». Я 
их перечислю.

Первая из них  -  строительство порта в Ахтарском 
лимане. Местные жители знают, что та площадка, на 
которой планировали  размещать «морской перегрузочный 
комплекс» с годовым грузооборотом 5 млн. тонн 
располагается справа от дороги на х. Садки и начинается 
от выезда из города и до первого моста перед НВХ. Эта 
площадка при нагонных явлениях затапливается морской 
водой вместе с дорогой. Глубины для грузовых судов 
должны быть не менее 6 метров, а у нас – 50 сантиметров! 
Да ещё грунт – ил, ил с песком, которые течением 
переносятся во время шторма, как снег в пургу. Скажите, 
какой дурак будет закапывать миллиарды рублей в такой 
проект, если подходной канал (более 10км) после каждого 
шторма необходимо чистить? Но районное руководство с 
упорством на протяжении 7 лет выставляет в Сочи на инве-
стиционном форуме этот, с позволения сказать, «проект». 
О губинах, грунтах, наличии месторождения лечебных 
грязей молчат, подсовывая инвесторам «кота в мешке». 
Но, слава Богу, крупный бизнес умеет считать деньги и в 
авантюры их вкладывать не намерен.

Второй пример – строительство осетрового завода 
в районе х. Садки. Неужели руководители района не 
понимали, что это авантюра чистой воды? 

Просто Татаринцеву А. И. нужно было заработать на 
продаже ракушечника для отсыпки Ясенской косы. Я как-
то  спросил на сессии у Пожидаева: «Когда будем кушать 
осетрину, икру с осетрового завода?» На что он обе-
щал вместе со мной проехать на площадку «осетрового 
завода», но так и не поехал. 

 По «Мысу любви» я выступал не против инвесторов, 
а против продажи земли за бесценок! Почти три года 
назад сделка судом признана законной. Земля в частных 
руках. Но почему же инвестор не начинает строительство 
«немецкой деревни»,  как обещали в то время? Где этот 
честный и открытый для района инвестор?

Как видите, причина не во мне, причина – в авантюрной 
сути самих «проектов».  А сколько местных предприятий 
похоронено под такими «инвесторами»? Я считаю, что 
инвестиционные проекты должны обсуждаться гласно, 
публично с привлечением широких кругов общественности, 
специалистов, утверждаться на сессии Совета и только 
потом  - выставляться на различные форумы для 
привлечения инвесторов.

Кстати, из бюджета района ежегодно выделяется на 
участие нашей делегации в  Сочинском  международном 
экономическом инвестиционном форуме около двух 
миллионов рублей. Большая их часть идёт не на рекламу 
района, а, например, на оплату регистрационного сбора, на 
оплату аренды зала, на проживание делегации. Если всё 
суммировать, то вывезли уже более 10 миллионов рублей. 

ЖИТЬ,   НЕ ИЗМЕНЯЯ ПРИНЦИПАМ
Интервью с  БИРЮКОВЫМ А.Г. – кандидатом в депутаты Совета района  по 2-му избирательному округу.

«Кто ты, действительно совесть народа или же просто  пиджак при значке»? ( из песни В. Третьякова «Депутат»)



А что взамен? И это при том, что на ремонт более 2-х 
десятков школ района  мы ежегодно с огромным трудом 
находим в бюджете аж 1млн 600 тыс. рублей! Разве эти 
вещи можно сравнивать?! 

А кто определяет приоритеты, т.е. важность, 
первоочерёдность финансирования тех или иных 
проектов, программ, приобретений?

 На что в первую  очередь расходовать средства районного 
бюджета  определяют депутаты, т.е. районный Совет. 
Предварительно вопросы рассматриваются на заседании 
бюджетной комиссии с привлечением специалистов, 
депутатов других комиссий, а окончательную точку ставит 
голосование на сессии Совета. О том, как депутатский 
корпус определяет приоритеты, приведу конкретные 
примеры.

Вот что по этому поводу я писал на сайте 30 октября 
2013 года. Цитирую. «Сегодня прошла 58-я сессия Совета 
МО Приморско-Ахтарский район. Дефицит бюджета 
(превышение расходов над доходами) на сегодняшний 
день составил 111 млн.269 тыс рублей. Администрация 
внесла проект поправок бюджета в котором одной из 
строк значится «на приобретение автомобиля - 1 млн. 
350 тыс. руб.». Это глава решил обновить себе авто.  
Летом уже одно авто купили где-то за 700 тыс руб. я 
голосовал против, но остальные - за! Сегодня напомнил 
депутатам, что у нас полно других дыр, но все слились 
в едином экстазе - главе нужен престижный авто!!! А я и 
не подозревал, что престиж главы зависит от стоимости ав-
томобиля, я думал, что от уровня благосостояния граждан, 
от того как он умеет организовать работу подчиненных, от 
уровня комфорта проживания, от экономического, в конце 
концов, уровня!»

Ещё свежий пример. На июньской сессии этого года глава 
района В.Спичка предложил утвердить 600 тысяч руб. на 
ремонт первого этажа здания администрации. Я выступил 
и объяснил депутатам, что здание администрации 
ремонтируется всякий раз с приходом нового главы, 
что Пожидаев уже ремонтировал все этажи, что сейчас 
можно  эти работы отложить на более поздний срок и , в 
зависимости от количества доходов в бюджет,  провести 
его в конце года. А сейчас срочно необходимы средства 
для летнего ремонта школ. В.Спичка согласился с моим 
предложением, но… депутаты сочли более важным ремонт 
чиновных кабинетов, чем классных комнат для детей своих 
избирателей.

У меня в руках программа группы кандидатов 
от «Единой России». Они пишут (обещают) в 
частности: «…улучшить состояние проезжей части 
по улице.., благоустроить парковые и прогулочные 
зоны, произвести ремонт дорожно-уличной сети, 
смонтировать новые линии электропередач, 
продолжить газификацию станицы…». 
Складывается впечатление, что мы выбираем 
исполнительный орган, а не представительный. 
Действительно депутаты будут строить дороги, 
проводить электричество и газ?

У меня тоже эти «программы» вызвали улыбку. Дело 
в том, что согласно Закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в РФ», к 
полномочиям района относится  «..дорожная деятельность 
в отношении автомобильных дорог местного значения 
вне границ населенных пунктов…» Никаких дорог внутри 
станиц и города асфальтировать районный Совет не 
может, это полномочия городского и сельских поселений. 
Также как не может проводить воду, электричество и газ – 
это тоже полномочия нижестоящих муниципалитетов. Зато 
в полномочиях района имеются такие важные функции 
как организация предоставления образования; создание 
условий для оказания медицинской помощи… создание, 
развитие и обеспечение охраны лечебно-оздоровительных 
местностей и курортов местного значения; обеспечение 
условий для развития физической культуры, спорта 
и другие. Писать в «программе» о том, что вне твоих 
полномочий  - значит вводить в заблуждение избирателя.

  Получается, что нынешние и будущие депутаты 
не знают своих полномочий?  

Я думаю, что в пылу предвыборных баталий они о 
них просто забыли. А листовка всё стерпит. Мало ли 
нам давала обещаний «Единая Россия»? Полномочия 
районного Совета  - здравоохранение, образование, 
культура, спорт и молодежная политика. Я назвал самые 

важные отрасли. Хочу заметить, что качество медицинских 
услуг в нашем районе не выдерживает критики. Участковых 
врачей-терапевтов нет. Многие жители едут на лечение 
в Тимашевск, Каневскую, Краснодар. Так было при Ю. 
Пожидаеве и то же самое происходит при В.Спичке. В 
результате беспринципности депутатов в районе исчезают 
квартиры для врачей, молодые врачи уезжают из района, 
а на прием к терапевту можно попасть только через 2 
недели, растёт смертность! Исполняющий обязанности 
губернатора края В.И. Кондратьев уже обратил внимание 
на то, что сельская медицина лежит на боку. Остается 
надежда, что новый депутатский корпус, в который долж-
но попасть больше независимых, самостоятельных депу-
татов, заставит администрацию напрячься и повернуть 
здравоохранение лицом к людям. Голосуйте за тех, кто не 
побоится главе в лицо сказать, что у нас не доплачивают 
среднему и младшему медперсоналу, что в больнице 
не хватает лекарств, постельное бельё ужасное, что к 
терапевту попасть почти невозможно! В районе проживает 
много людей зрелого возраста и поэтому здравоохранение 
для них является самым важным!

Александр Герасимович,  вы также продолжаете 
защищать своих избирателей в судах, как и раньше?

Да, в прошедший период я также участвовал в судах, 
как представитель своих избирателей: пенсионеров, 
рыбаков, молодых семей. Были победы и поражения. 
Судебная система, к сожалению, работает на властные 
интересы, хотя в Конституции и записан приоритет 
прав гражданина, личности. Например, помог выиграть 
процесс собственникам квартир  на ул. Островского 
3,  когда управляющая компания подала на них в суд о 
признании долга за якобы оказанные услуги. В этом доме 
существовало непосредственное управление, собрание 
по выбору управляющей компании не проводилось, но 
протоколы( липовые) настрочили. Мы подали встречный 
иск о признании договора содержания общего имущества 
многоквартирного дома недействительным. Управляющая 
компания не смогла представить в суд протокол общего 
собрания, самозваный председатель домкома, как и пред-
ставитель компании, не явились в суд и суд признал дого-
вор недействительным. По итогам суда гражданам вернули 
деньги  за «обслуживание» дома. 

Вспоминаю другой случай. Молодой человек поехал 
порыбачить карасиков на канал БНВХ. Не успел достать 
из багажника удочки, откуда не возьмись рыбинспектор. 
Штраф за нахождение автомобиля в водоохраной зоне. 
Штраф для молодой семьи немалый. Я доказал в суде что 
водоохранная зона не была обозначена специальными 
знаками, водоем не состоял на государственном учёте, 
как рыбохозяйственный и т.д. Штраф не был в этом случае 
применён.

В районе ходит много слухов о продаже  наших 
плавней, при этом рассказывают различные 
небылицы. Вы можете развеять слухи и разъяснить 
нашим избирателям что-либо?

В апреле этого года министерство природных 
ресурсов Краснодарского края на федеральном сайте 
в сети Интернет выставило на торги продажу права 
охотпользования  на территории нашего района на 49 лет. 
При этом начальная (стартовая) годовая стоимость трёх 
лотов (19 тысяч гектаров охотугодий) составила 7,5 тысяч 
рублей. В эти лоты вошли территории от Азовского моря 
по Ачуевскй косе включая  лиманы Дранный, Красный, 
Грузской, Бойкиевский, , Крапивкивский, Безымяный, 
и ещё целая группа мелких лиманов. А также  лиман 
Средний вместе с памятником природы «Плантация 
лотоса орехоносного», лиманы Замарайкин, Большие 
Сафаны и другие. Количество охотресурсов (дичи) на этой 
территории было, по моему мнению, занижено. Например, 
все охотники знают, что  в наших плавнях есть норка и даже 
выдра, а в документах они не значатся. И это на 19 тысячах  
гектаров! Думаю, что это делается умышленно, т.к. от этого 
зависит начальная (стартовая) цена лота.

Узнав об этом почти перед аукционом, я рассказал новость 
знакомым охотникам и тут же обратился в Краснодар в 
антимонопольное управление с жалобой на действия 
министерства.  Через короткое время мой телефон 
обрывали возмущенные охотники, которые десятилети-
ями охотились в этих  угодьях. Антимонопольщики сочли 

мою жалобу необоснованной, т.к. я не являюсь участником 
аукциона. Параллельно я инициировал в Совете  депутатов 
обращение к исполняющему обязанности губернатора 
Кондратьеву В.И.. Совет депутатов меня поддержал. В об-
ращении мы изложили  позицию Совета по этим продажам, 
просили провести служебную проверку по материалам 
аукциона. По заключениям опытных охотников проданы 
самые богатые, в охотничьем отношении, угодья. Местный 
бюджет от этой сделки не получил не рубля, не получит 
и от использования охотничьих и рыбных запасов на 
этих территориях. Будущее этих территорий  не трудно 
предсказать. Вскоре появятся шлагбаумы на дорогах и 
в гирлах, территории станут доступны только для vip-
охотников. 

Что вы намерены делать дальше?

  Как бы не закончились для меня предстоящие выборы, 
я буду продолжать борьбу за наши природные ресурсы  в 
высоких кабинетах  и судах.

Валерий Спичка в своей вступительной речи, 
принимая главенство, заявлял, что он видит 
развитие района, в том числе, как курортного. Как 
его слова реализуются в дела? Есть ли у нашего 
района, города курортное будущее?

Как выполняются обещания лучше спросить у самого 
главы. Я расскажу, что вижу сам. Я вижу, что «Ахтарские 
соленые озёра» - хранители лечебной иловой грязи -  до 
настоящего времени не имеют зон санитарной охраны, 
хотя об этом говорилось неоднократно. Месторождение 
лечебных грязей, что находится за железнодорожным 
вокзалом, совершенно не интересует местные власти, 
хотя поток страждущих получить лечение возрастает 
в геометрической прогрессии. Если в прошлом году в 
течении часа можно было увидеть 10-15 автомобилей 
и около 50 человек  принимающих грязи, то в этом году 
в конце июля одновременно можно было наблюдать до 
50 автомашин и более 200 человек, принимающих грязи. 
Едут на такси, велосипедах, мотороллерах, идут пешком. 
И на всех граждан стоит одна старая раздевалка и один 
контейнер для мусора. На прилегающую территорию даже 
автомашины песку не нашлось. Я неоднократно раздавал 
отдыхающим Медицинское заключение Пятигорского 
института курортологии по нашим грязям, вывешивал его 
на кабинке для переодевания, но кто-то периодически 
срывает его. Все задают вопрос: когда же будет 
грязелечебница? Я честно отвечаю -  не знаю!  Местные 
власти не хотят заниматься этим вопросом. Предполагаю, 
что они хотят подороже продать землю и находящуюся там 
недвижимость под строительство порта, который угробит 
наш курорт. Судите сами: наш город попал в федеральную 
программу развития курортов, обещают крупное финан-
сирование на реконструкцию набережной и пляжа. За-
чем же заманивать инвесторов для строительства порта? 
Действия нашей власти лишены логики.   В свою очередь, 
я обещаю всем избирателям, что борьбу за курорт и 
сохранение месторождения грязей я не оставлю никогда! 

Вас можно слушать  часами. Столько  интересного 
узнаёшь. А каким образом губернатор края вам 
предложил работу в составе краевого штаба 
по охране водных биологических ресурсов? Весь 
край видел часть вашего  выступления на Совете 
безопасности при губернаторе, который  он 
проводил в нашем городе. Как вы туда попали?

Когда меня «выдавили» на пенсию, я не стал сидеть, 
сложа руки. После развала рыбколхозов некоторые 
активные рыбаки зарегистрировали себя в качестве 
индивидуальных предпринимателей и, получив лицензию, 
вели промысел. Сам из рыбацкой семьи я видел, что эти 
люди умеют хорошо ловить рыбу, но они совершенно 
беззащитны перед чиновниками, перед несметной армией 
контролеров. Да и внутренние проблемы появились у 
самих рыбаков. Тогда я предложил создать ассоциацию 
рыбопромышленников района, администрация района 
нас поддержала. С того времени появилась общественная 
организация АРПАР – ассоциация рабопромышленников 
Приморско-Ахтарского района. Я в ней работаю на 
общественных началах в качестве секретаря. Мы сделали 
несколько запросов в «Роскомрыболовство», Азовский 

научно-исследоватерьский институт рыбного хозяйства 
(АзНИИРХ), другие инстанции. Нашу ассоциацию заметили 
и уже в октябре 2013 года в составе российской делегации 
три человека от ассоциации приняли участие в работе 
Российско-Украинской комиссии (РУК) по Азовскому 
морю. Ряд наших предложений нашли своё отражение в 
протоколах РУК.    Весной этого года Ассоциация обратилась 
к Президенту России с просьбой обратить внимание на 
работу контрольных органов по охране Азовского моря 
от украинских браконьеров, которые под видом научных 
исследований ведут истребление запасов тарани, судака, 
молоди осетровых у кубанского побережья. Просили 
разобраться, каким образом азовская тарань превратилась 
в плотву и почему Бейсугское НВХ её молодь,  под видом 
«мелиоративного лова»,  вылавливает сотнями тонн. 
После этого у нас побывали журналисты. В «Новой газете 
Кубани» появилась огромная статья «Путину про путину» 
в которой рассказывалось о всех бедах рыбаков. Статья 
вызвала огромный общественный резонанс. Дальше всё, 
как в детективе.

В одно прекрасное летнее утро председателю 
Ассоциации П.И. Сухову позвонили из министерства 
сельского хозяйства края и предложили поучаствовать 
в работе Совета безопасности, который пройдёт завтра 
в Приморско-Ахтарске. Имеется два места. Предложите 
кандидатуры. Петр Иванович предложил себя и меня. 
Позвонил мне, сказал, что есть возможность повстречаться  
с  и.о. губернатора Кондратьевым В.И.

Стал готовиться к встрече. Ещё раз просмотрел 
документы, прикинул тезисы разговора. Вечером звонит 
Сухов подавленным голосом: «Звонили из министерства. 
Сказали, что для нас не осталось мест. Извинились». Меня 
взяла злость – значит надо обязательно попасть на встре-
чу! Договорился с Е.А. Николенко- он тоже член ассоциации 
– пробовать прорываться к Кондратьеву. Ночью написал 
Кондратьеву в Фейсбук, просил два места для рыбаков, 
если не будет мест -  встречу на 5 минут. Утром созвонился 
с депутатом ЗСК Казаченко Д.М. – помоги попасть на Совет 
безопасности. Запросто! – только позвоню министру сель-
ского хозяйства. Через 15 минут звонок от Козлова В.И. 
– помощника Казаченко: «Дмитрий Михайлович не дозво-
нился министру. Попробуйте записаться в секретариате, 
может и пропустят». Спасибо, говорю, что дальше делать 
я и так знаю.

     Понимаю, что дано задание нас блокировать полностью. 
Догадываюсь кем. В таких ситуациях у меня начинают 
четко и спокойно работать мозги, решительности – через 
край! Место проведения заседания менялось три раза за 
сутки: Дворец Культуры – к/т «Родина» - Дом пионеров. 
А состоялось в здании администрации города! Спасибо 
источникам в администрации – они здорово помогли. В 
назначенное время подошли с Е.Николенко к крыльцу 
администрации города. Все подъезды перекрыты, полно 
белых рубашек полиции. У крыльца стоит на страже Е. 
Путинцев – первый зам у В.Спички, он же – председатель 
территориальной избирательной комиссии.

Путинцев, обращаясь ко мне: «Александр Герасимович, 
в зале всего 22 места! Ровно по счёту членов Совета 
безопасности! Больше никого не будет!» Намекает, мол 
куда вам в калашный ряд! «Ничего -  говорю - Евгений,  я 
не претендую на члена Совета – мне бы с Кондратьевым 
увидеться». Поднялись с Евгением Алексеевичем на 
крыльцо, зашли в фойе. И здесь полно  белых рубашек 
полиции, идет регистрация приглашенных. По списку ока-
залось приглашено 59 человек и среди них ни одного ры-
бака. Подробности о том, как мы узнали о перемещении 
губернатора опущу – может ещё пригодится в будущем.  
К прибытию Кондратьева к зданию администрации мы с 
Николенко Е. оказались внутри оцепления и,  когда подъ-
ехала машина с Вениамином Ивановичем, мы устреми-
лись навстречу, но нас опередил депутат Кличев, который 
активно просил о встрече. Я, в свою очередь, просил при-
нять представителей рыбаков. Кондратьев попросил всех 
пройти в здание и затем провел с нами короткую встречу, 
где выслушал каждого, сказал, что С.Кличева он примет 
с жалобами в Краснодаре. Мне предложил выступить на 
Совете безопасности. Что я и сделал. Многие жители это 
видели по телеканалу «Кубань-24».  Меня удивила его 
простота в общении, знание предмета разговора. Ещё 
больше меня поразило, что вечером после совещания, он 

позвонил мне по телефону и поблагодарил за выступление. 
Я, в свою очередь, поблагодарил его за предложение 
включить меня в оперативный штаб по охране ВБУ –за-
местителем руководителя штаба, министра природных 
ресурсов Краснодарского края. После этого разговора я 
принял решение баллотироваться в депутаты Совета.

Говорят, что вы и во второй раз встречались с и.о. 
губернатора?

Да. Через 20 дней Ассоциация направила меня в 
Краснодар для участия в конференции по поддержке 
малого бизнеса. Конференцию вёл Кондратьев. Я написал 
ему записку и через помощника передал. Через пять минут 
мне позвонил помощник и сказал, что Вениамин Иванович 
готов к разговору сразу после окончания конференции. 
Через 10 минут закончилась конференция и я имел беседу 
с Кондратьевым. Говорил об отсутствии контроля за 
работой украинских судов. О других проблемах в районе.

А как вы расцениваете предложение Кондратьева о 
запрете промысла в лиманах Азовского моря?

С этим вопросом ко мне уже обращалась «Новая газета 
Кубани». Я  сказал дословно «… при том крайне низком 
уровне защиты рыболовецкого промысла, что существует 
сейчас, данный запрет просто не будет иметь смысла. Те, 
кто ловят легально, перестанут это делать, но браконьерам 
наплевать на эти запреты – им так будет даже лучше, 
меньше конкуренции. Сначала нужно обеспечить должный 
уровень защиты рыбных богатств края, а уже потом можно 
будет обсуждать, какие запреты и на какой срок вводить».

На протяжении многих лет министерство природных 
ресурсов края не может провести конкурсы на промысловые 
участки в наших лиманах, поэтому в них хозяйничают 
браконьеры, а не рыбаки. Думаю, что в ближайшее 
время эти вопросы будут рассматриваться на заседании 
рыбохозяйственного совета края, в члены которого меня 
также  рекомендовал Совет депутатов.

Как вы думаете, какими будут выборы? Много ли 
будет фальсификаций? Будут ли переписываться 
протоколы и переставляться результаты в пользу 
«своих» кандидатов, будут ли применяться так 
называемые «карусели», как это было раньше?

О том, что независимых депутатов не хотят видеть в составе 
Совета депутатов, я уже говорил. Скажу, что выборы в нашем 
районе находятся под особым контролем. Если члены 
избирательных комиссий хотят получить уголовную статью  
- пусть слушают своих «наставников-кураторов», которые в 
случае уголовного преследования никакой ответственности 
не несут. Для того, чтобы затруднить моё прохождение в 
депутаты, мой  округ  разрезали на двое, таким образом, 
лишив меня поддержки моих «традиционных» избирателей, 
и буквально втянули в него трёх кандидатов от Единой 
России и КПРФ, которые сбирались баллотироваться по 
третьему округу, но были срочно «переброшены» в мой.  
Также  прибавили территорию избирательного округа, 
включили: улицы Советская, 8 марта, Победы, посёлки 
Гагарина и  Новые планы. Меня это совершенно не пугает, 
т.к. я всегда побеждал не махинациями, а открытым честным 
диалогом со своими избирателями. Я убеждён в том, что 
чем больше придёт на выборы избирателей, тем меньше 
останется маневра для махинаций.

Мне недавно позвонил хороший знакомый и рассказал, 
что кто-то распространяет слухи среди рыбаков-
любителей, что я запретил ловить таранку на удочки с 
лодки и с берега. «Доброжелатели», распространяющие 
подобные слухи,  считают, что избиратель  глуп и «всё 
проглотит».  Но даже пожилые люди знают, что Правила 
рыболовства со своими запретами утверждаются ни 
Бирюковым, а Правительством России. До выборов 
вы ещё не то услышите обо мне! Я уверен, что планам 
лживых, чванливых и воровитых чиновников не суждено 
сбыться, если 13 сентября избиратели придут на участок и 
поддержат своих кандидатов!

Спасибо вам за интервью, Александр Герасимович. 

Валентина Орлова.
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